

## Precios de suscripcion.

En España, 2'50 pesetas trimestre.  
Extranjero y Ultramar, 8 id. id.

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Precio convencional.

Número suelto diez céntimos.

## EL ARGGA

POLÍTICO Y LITERARIO.

## Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.

En la Administracion y Redaccion, Paseo de Valencia, núm. 28.

FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranzas ó sellos de correos

PUBLÍCASE LOS MARTES, JUEVES, SÁBADOS Y DOMINGOS.

POR NAVARRA.

PARA NAVARRA.

## EXTERIOR.

El 30 irremisiblemente quedarán cerrados todos los establecimientos de jesuitas en Francia.

Es probable que á las demas corporaciones religiosas que se dedican á la enseñanza les conceda el gobierno un plazo para que se sometan á los decretos pidiendo autorizacion.

Si en el nuevo plazo que se les otorgue no piden dicha autorizacion, tambien serán cerrados sus establecimientos.

La conferencia internacional reunida en Berlin sigue examinando la cuestion de límites entre Grecia y Turquía.

Se considera segura la aprobacion del dictamen de la comision técnica.

Es probable que á fin de esta semana queden terminados los trabajos de la conferencia.

Los Representantes de las grandes potencias se muestran dispuestos á imponer á Turquía los acuerdos que tomen.

Nuevos refuerzos turcos han llegado á la frontera de Grecia. La Puerta ha declarado que estas fuerzas no tienen más objeto que mantener el orden público, amenazado con motivo del descontento que se observa entre los musulmanes que no quieren la incorporacion á Grecia de los territorios en que habitan.

Un despacho de Constantinopla dice que el gran Sherif de la Meca ha sido objeto de un atentado contra su vida, saliendo ileso.

Una espantosa miseria reina en las provincias turcas ribereñas del Tigris, habiendo muerto de hambre un gran numero de personas.

La linea telegráfica que une la ciudad de Montevideo con Buenos-Aires, está interrumpida.

Los despachos para Buenos-Aires se espiden por la via de Concordia.

La situacion de la república Argentina es gravísima.

Las comunicaciones con Buenos-Aires son difíciles á causa del bloqueo.

El *Zoly* de Londres, ha recibido noticias de Buenos-Aires anunciando

que ha estallado una grande insurreccion dentro de aquella ciudad.

Las tropas que la habian abandonado han puesto sitio á la plaza.

El puerto sigue en estado de bloqueo.

Tan pronto como pueda regresar á Paris Enrique Rochefort, en virtud de la amnistia, comenzará á publicar un periódico que, segun se dice, será por el estilo de la famosa *Linterna* durante la última época del imperio.

El dia 22 por la mañana empezó en la audiencia de la ciudad de Milan, la vista de la causa seguida con motivo del robo del Toison de Oro con grande afluencia de público.

Se dió lectura del acta de acusacion, que produjo gran impresion en el auditorio.

El ex-secretario de D. Carlos, Boet, suscitó el primer incidente rechazando la intervencion de D. Carlos.

El tribunal desechó la pretension de Boet.

El 23 empezó el interrogatorio.

El gobierno mejicano ha negado al de los Estados-Unidos del Norte la autorizacion de perseguir las tribus de indios en el territorio mejicano.

Las autoridades americanas han disuelto una partida de insurrectos que, capitaneada por Marquez, trataba de entrar en territorio mejicano.

Por decreto del emperador de Rusia, la quinta de 1880 será de 235000 hombres.

El periódico el *Daily News* de Londres, dice que la princesa de Asturias contraerá en breve matrimonio con el gran duque de Hesse.

Todos los fiscales de la audiencia de Versalles han presentado la dimision para no tener que aplicar los decretos de 29 de marzo contra las corporaciones religiosas.

El *Times* dice que el primer mi-

nistro Sr. Gladstone debe modificar sus proyectos relativos á la importacion de los vinos embotellados.

El *Times* aconseja la continuacion de la antigua tarifa.

Un despacho particular de Buenos-Aires anuncia el comienzo de la lucha.

A las puertas de Buenos-Aires se estaba librando una batalla.

La mediacion del representante de Inglaterra para conciliar los ánimos, ha sido desatendida.

Por fin segun dice un periódico habrá corridas de toros en Nueva-York, aunque con grandes modificaciones; pues se está construyendo una plaza que contendrá 25 000 personas.

## INTERIOR.

Una comision de diputados catalanes ha solicitado del subsecretario del ministerio de la Guerra el indulto de un soldado condenado á la última pena en Tarragona.

La junta de senadores y diputados para el socorro de las provincias inundadas, ha aprobado en su última reunion una proposicion de los señores Moreno Leante y Rebagliato, para que se distribuyan los 22 millones recaudados en la proporcion de 50 por 100 para Murcia, 25 por 100 para Alicante y 25 por 100 para Almería.

El ministro de Hacienda ha remitido al Senado varias notas relativas á la circulacion de monedas de bronce.

De ellas resulta que desde 10 de agosto de 1875 á fin de Mayo último se han distribuido á las cajas de las administraciones económicas 12.641.120'90 pesetas en monedas de 10 céntimos; 8.656.590'45 en monedas de 5 céntimos; 635.800'8 pesetas en monedas de 2 céntimos, y 412.313'87 pesetas en monedas de 1 céntimo, cuyas cantidades forman un total de 22.378.735'95 pesetas.

Desde 16 de agosto de 1875 á fin de mayo último se han recogido 15.388.597'35 pesetas en calderilla de todos los sistemas anteriores á 1868.

En 31 de Mayo último habia en las cajas de las administraciones económicas 3.443.265 pesetas en calderilla de todos los sistemas anteriores á 1868, disponibles para la refundicion.

Nuestro colega *La Nueva Prensa* ha sido denunciado por el suelto que inserta en la plana 2.ª columna 1.ª, que empieza por las

palabras «Hoy es...» y concluye con las «1828.»

Le deseamos la absolucion.

El vapor-correo de Cuba llegado á Santander, conduce 72 deportados cubanos, entre los que se encuentran los jefes insurrectos Guillermon y Maceo, que han debido salir para Cúcuta.

La cosecha de este año se presenta abundante en general. En Sanlúcar de Barrameda acaba de dar á luz una mujer cuatro niños, tres de los cuales viven en perfecto estado de salud.

Un propietario asturiano compró dias pasados en Gijon 2.000 duros de maíz y los repartió entre sus colonos, empobrecidos por la pérdida de la última cosecha. Sentimos no conocer el nombre de este bienhechor.

Está definitivamente resuelto el viaje de los reyes á La Granja, aunque no se haya fijado todavía la fecha en que habrá de verificarse.

El viaje lo harán los reyes en una victoria, porque el movimiento es poco molesto en esta clase de carruajes y el camino desde Villalva á San Ildefonso se hará al paso de los caballos.

«El núm. 464 del periódico que se publica en Madrid con el título *El Siglo*, correspondiente al dia 23 de junio, ha sido denunciado por la fiscalía al tribunal de imprenta por el artículo que inserta en la plana primera, columnas segunda, tercera y cuarta, que empieza con las palabras «El momento» y concluye con la «tarde.»

Se anuncia para muy pronto la inauguracion de las obras del ferro-carril de Jerez de Algeciras, que parecían aplazadas para Setiembre. Una comision de ingenieros civiles y militares nombrada por el gobierno se ocupa actualmente, en union con los ingenieros de la empresa, en recorrer el trazado de la zona militar que se extiende desde Algeciras á Jimeana.

## ADMINISTRACION.

El Ayuntamiento de la villa de Echalar ha sido autorizado por la Exma. Diputacion provincial para el arriendo de los derechos impuestos á la introduccion del vino, vinagre, aguardiente y licores durante el 2.º semestre del corriente año.

Se ha desestimado por la Diputacion una instancia de D. Benito Daguerre pidiendo la anulacion del 2.º remate celebrado por el Ayuntamiento de Villafranca para el arriendo de la corambre de la Carnicería.



## ALDUIDES EN PALACIO.

H.

No hace muchos días, que ocupándonos de un comunicado en que se defendía al señor Los-arcos, tuvimos ocasión de recordar unas palabras del insigne Cermenin que poco más ó menos decían lo siguiente:

«Yo he conocido diputados de un camino, de un olivar, de una viña, pero todavía no he conocido diputados de la Nación»; y estas mismas palabras tenemos hoy que repetir, al dar principio á las reflexiones que la lamentable conversacion vulgar, con ribetes de disputa, acaecida en el Palacio Foral y Provincial durante el día 23, hace nacer en nuestra mente. No se crea que con nuestras palabras pretendemos negar que en la aludida reunion se escucharan conceptos justos, palabras patrióticas y hasta rasgos de ingenio felicísimos, pero es indudable que el caracter general de la discusion no rebasó los límites que nuestra descripcion encierra, así como tambien es cierto que entre los Congregados habia muchos representantes de distritos, pero pocos representantes de Navarra.

Nosotros hubiéramos querido ver combatidas las proposiciones de los señores Le-Beuf y de Domingo en nombre de los intereses generales de Navarra, con datos positivos que mostrasen la inconveniencia, inutilidad ó peligro de aquellas; pero cuanto se dijo por los representantes de las tierras llanas, desde los sonoros razonamientos del señor Escudero hasta los dó-de-pecho del respetable representante de Olite y Alcalde de Pamplona, venian tanto á probar las referidas inconveniencia, inutilidad ó peligro, como por los cerros de Ubeda.

Que fuera muy difícil probar ésto último no lo negamos, y por eso creemos, que comprendiéndolo así, los enemigos del dictamen de la sub-comision, imitaron la conducta del famoso personaje de la *Pata de cabra*, y se entretuvieron en producir aquella inabarcable serie de incidentes enojosos é inoportunos, tolerada por la presidencia que en aquellos momentos que debian ser solemnes, nos recordaba al *Dios inútil* de algunos estraviados filósofos.

Pero nó malgastemos, nó, la atencion que poníamos en seguir las diversas fases de la discusion caótica en la que amenudo resonaban las dos voces más desinteresadas de la reunion; abogada la una de la compañía del Norte y abogada la otra de la persona que la posee, y á más de abogada, ilustre, por cierto parentescos; desde el momento en que una de las figuras de tapices, adquiriendo la facultad de hablar, dijo que de lo que trataban los señores Le-Beuf y de Domingo era de hacer un *negocio*, cuyo descubrimiento dejónos pasmados á todos los que creíamos que dichos señores venian con el único objeto de que pudieramos, los navarros pasárnos mas cómodamente que ahora, en ferro-carril.

Otro descubrimiento hicimos nosotros más tarde por nuestra cuenta, cuando la fé púnica descubrió la oreja, haciendo imposible la discusion de la proposicion del señor Iturralde, quien habia cedido la prioridad con que contaba la suya, bajo el supuesto, claramente expresado, de que se discutirían todas las proposiciones; nuestro descubrimiento se refiere al señor Galdiano que hasta ahora era para nosotros, como para todos los demás, un hombre construido por la naturaleza según el plan ordinario de la humanidad, pero que desde hoy tiene derecho á figurar en orden aparte y privilegiado, junto al señor don Fernando Calderon Collantes, marqués de Reinoso, por estar dotado de dos naturalezas, que le permiten ser Alcalde de Pamplona y votar en contra de los intereses de esta Ciudad. Este descubrimiento, es el destinado á causar más placer entre los pamploñeses, y por eso nos apresuramos á divulgarlo.

Si nó se discutió la proposicion del señor Iturralde, que en nuestro concepto era un término medio, en cambio se aprobó la del señor Sanchez Asso y demás ribereños, con la que se dió por el pié al dictamen de la sub-comision, muerto antes de nacer. Dicha proposicion es de lo más peregrino que se conoce y hace honor al ingenio del abogado de la comaduría del Norte, la que seguramente agradecerá en lo que valen los esfuerzos del señor Sanchez Asso, aunque no sea más, que para enduizarle la bilis que le causaron las enérgicas palabras del señor Astiz, quien calificó la proposicion como esta se lo merecía.

De poco sirven sin embargo las calificaciones mas oportunas, cuando la última palabra tienen que decirlos votos que maniobran con el aplomo y decision de una buera compañía de infantería, y en el caso presente trece de aquellos contra doce, vinieron á decretar la oportunidad y justicia de la proposicion del señor Sanchez Asso. Por ser la reunida la menor cantidad posible de mayoría el voto de un sólo individuo llegó á pesar tanto, lo ménos, como la espada de Brenno. Si se considera este voto con criterio superficial parece á primera vista un voto como otro cualquiera; pero si se le mira atentamente, se descubre que es un voto especial, privilegiado, como que procedia del Representante de la benemérita Sociedad Tudelana de Amigos del país, única que en toda Navarra mereció los honores de la convocacion. Como pueden figurarse lo nuestros lectores, la circunstancia del privilegio aumenta, si cabe, el valor de la decision tomada en tanto cuanto representa la importancia de la afortunada Sociedad de los deseosos del bien público.

Otro día continuaremos el estudio de este importante suceso que durante muchos dias ha de ocupar seriamente la atencion pública.

A juzgar por lo que vemos en la prensa de la corte dentro de breves dias el señor ministro de Ultramar se pondrá de acuerdo con los señores presidente del Consejo y ministro de Marina para acordar, previa la tramitacion consiguiente, la consignacion de varias cantidades para el archipiélago filipino.

A todo el mundo llama poderosamente la atencion que hoy se despliegue una actividad vertiginosa para aumentar de una vez nuestras fuerzas navales del archipiélago filipino con numerosos buques, cuando se han escatimado tanto los gastos paulatinos en los últimos años.

Pero el propósito es evidente: si no alarmara á la opinion haciéndola creer en peligros inminentes y en necesidades imperiosas que exigen cuantiosos recursos de dinero, ¿habria pr t xto para cerrar el arriendo de los tabacos, previo el «patriótico» anticipo de un centenar de millones para comprar buques?

Dice «El Liberal»:

«La divergencia de opiniones surgidas entre las autoridades civil y militar de Barcelona, ofrece una consideracion interesante.

Se ha presentado al señor Cánovas como el mayor enemigo del militarismo, y se le ha elogiado bajo ese aspecto.

Pero es el caso, que si bien el señor Cánovas no quiere á los militares, quiere la política de fuerza que es la política militar.

Y es el caso tambien, que el militarismo que él no quiere, resulta más liberal que su política; y sus gobernadores mas reaccionarios que los generales.

Es decir, el señor Cánovas quiere sustituir el militarismo de las personas por las ideas y los procedimientos del militarismo puestos en práctica por los paisanos.

Es decir, un despotismo sin uniforme.»

Dice un periódico madrileño refiriéndose á la terminacion de las sesiones:

«El Parlamento ha cerrado sus puertas, y los representantes del país vuelven á sus hogares.

Modestamente hablando, nosotros somos hoy tanto como ellos, y valemos y podemos mas que ellos, según reza el recuerdo de la antigua fórmula aragonesa, más ó ménos verídica ó apócrifa.

Ellos ya no peroran, no se encrepan, no preguntan, no se aplastan bajo el peso de frases cadenciosas, no se atacan, no se defienden, no proponen votos de censura y confianza, no gritan, no interrumpen, no se amenazan, no ofrecen al país espectáculos poco edificantes con el choque de sus pasiones.

Nosotros, modestos obreros de la prensa diaria permanecemos vigilantes sobre la brecha; tenemos, como siempre, en la mano nuestra honrada

pluma, dispuesta á denunciar los abusos y desafueros y á servir los altos intereses del país, y á moverse al impulso de los latidos de la opinion.

El Parlamento se ha cerrado. Queda la prensa como voz pública permanente.»

## SESION DEL AYUNTAMIENTO.

La de ayer se principió á las cuatro y media, bajo la presidencia de D. Esteban Gallano, leyéndose y aprobándose el acta de la última sesion ordinaria.

Se dá lectura de una instancia suscrita por D. Sebastian Oteiza, pidiendo que el Ayuntamiento admitta la misma fianza que tema el último Administrador de la casa de Misericordia, para fianza del espionte quien al propio tiempo da las gracias á la corporacion por el empleo para que se le ha nombrado; se acuerda acceder á lo solicitado.

Vicente Equiza, antiguo dependiente del Municipio en los hornos del Vínculo, solicita se le emplee en cualquiera de los ramos municipales; se acuerda que pase á la comision correspondiente.

La Junta provincial de Agricultura, solicita que el Ayuntamiento designe tres individuos de la corporacion, para que formen parte de la comision general que ha de enterarse en el concurso próximo; se designa á los señores Navascués, Istanz y Seminario.

La comision de abastos emite dictamen en lo solicitado por el grupo de zapateros, resolviendo que se le presente á fin de año con objeto de reformar el arancel correspondiente.

La comision organizadora de las fiestas presenta un informe acerca de los derechos que deben exigirse á los productos que han de figurar en la exposicion que se prepara, cuyos derechos, á juicio de la comision, deban ser marcados tanto en cantidad como en forma de recaudarlo por la comision correspondiente.

El concejal Sr. Berdeguer, indica que la manera adoptada el año anterior, puede producir algunos abusos que redundan en perjuicio de los fondos municipales. El Sr. Irujo, individuo tambien de la junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio, explica la idea de esta, manifestando que solo pide la exencion de derechos á los caldos que estén expuestos. El presidente hace historia de este incidente y somete á juicio del ayuntamiento, lo que debe hacerse en el asunto, pues á su juicio la libre introduccion de los vinos, no está restringida porque se tome razon en la Alhóndiga municipal, sino que de este modo lo que la comision de abastos pretendia era que pagasen los derechos correspondientes los caldos sobrantes que pudieran reexportarse ó destinarse al consumo. Despues de algunos razonamientos, el municipio acuerda sostener el pase franco de los líquidos destinados á la Exposicion, previa toma de razon en la Alhóndiga, y que respecto á los sobrantes se determinara en su día.

Pasa á la Contaduría municipal, la cuenta de la casa de Beneficencia.

Se dá lectura de un luminoso y bien escrito informe de la Comision de Hacienda, referente al restablecimiento del Monte de piedad, en cuyo escrito se hacen, por via de conclusion algunas importantes observaciones.

Usan de la palabra los Sres Olaso, Naval y Irujo, exponiéndose algunos cálculos respecto á los gastos de instalacion y sostenimiento del proyectado Monte de piedad; en vista de ellos se comprende que el municipio tiene precision de llevar á cabo bastantes sacrificios para la instalacion, no siendo la menor dificultad que se presentará, la de buscar edificio apropiado, para el objeto. El Ayuntamiento está conforme en principio con la idea del restablecimiento y por



stanto se acepta la Memoria redactada por la Comision de Hacienda, quedando fiada dicha comision para continuar sus trabajos.

El Sr. Berdeguer hace algunas observaciones sobre una partida de la cuenta presentada por la Direccion de obras, y con este motivo se comentan varios casos que frecuentemente ocurren en la Corporacion municipal, y que se relacionan con el precio de trabajos ejecutados.

No habiendo otros asuntos que tratar se dá por terminada la sesion á las seis y cuarto.

NOVEDADES CIENTIFICAS.

El aire comprimido está reemplazando en París á la electricidad en la telegrafía. Los despachos van originales á su destino con igual velocidad que los eléctricos y cuestan mucho menos. La red del telégrafo neumático, que ya funcionaba, se extiende por todo París antiguo. Dentro de tres años llegará á todos los extremos de la ciudad.

Hay, pues, hoy en París despachos eléctricos, neumáticos, semaforicos y comunicaciones telefónicas, para cuya transmision se están montando las oficinas correspondientes. Por 3 francos mensuales podrán los suscriptores conversar unos con otros desde sus respectivas casas.

El despacho semaforico es el telegrafico de señales antiguo aplicado á los buques desde las costas y vice versa: las señales son banderas de dia y luces de noche. Cuando es un buque el que habla al semaforo de la costa, éste trasmite el despacho al telégrafo eléctrico, que lo lleva á su destino. Los buques de guerra pueden comunicarse así con el Ministerio de Marina. Los despachos para el extranjero van directamente á su destino, ó á los agentes de las casas destinatarias, y estos los comunican por el cable, por el correo marítimo ó terrestre ó por el telégrafo, segun el punto y el caso. Cuesta el despacho semaforico un franco por cada veinte palabras, más el servicio eléctrico adicional. Finalmente, semaforo es frase griega, compuesta de las voces *sema* (señal) y *phoro* (yo envío).

En el último meeting de la Sociedad de Horticultura de Londres ha presentado el doctor Masters varios ejemplares de plantas, cultivadas unas al solo influjo de la luz del sol, y otras que, sujetas por lo demás á idénticos cuidados que las anteriores, han sido expuestas durante la noche á la luz eléctrica. Estas presentan sobre las anteriores una marcada diferencia en su desarrollo. También el doctor Siemens ha presentado dos plantas de fresa, con las que ha seguido las anteriores experiencias. Mientras que la desarrollada bajo la sola influencia del Sol se encuentra aún muy atrasada, la que ha sido sometida á la luz eléctrica está ya en fruto. La electricidad está, pues, llamada á venir, en día no lejano, en ayuda de los horticultores.

La compañía *Paris Lyon Mediterranée* acaba de introducir en su oficina de estudios una aplicacion industrial de la luz eléctrica; nos referimos á la reproduccion de los dibujos.

Monsieur Marion es el inventor de la reproduccion heliográfica por medio de los rayos solares. M. Wenger ha tenido la idea de servirse para estas reproducciones de la luz eléctrica, y ha empezado por establecer un taller que da veinte reproducciones al día.

El material eléctrico de este taller es muy sencillo. Consiste en un par de máquinas de Gramme que alimentan dos lámparas Serrin. La impresion se obtiene en veinte minutos.

Resulta de esta aplicacion que los talleres que tienen máquinas Gramme para su alumbrado pueden á muy poca costa utilizarla durante el día para la reproduccion heliográfica de los calcos.

El éxito de la expedicion del Vega á las re-

giones polares ha despertado el espíritu de emulacion en Inglaterra. Acaba de botarse al agua en Perth el yate *Bida*, cuyas máquinas se están montando apresuradamente en Aberdeen, con objeto de poder salir en todo este mes para una expedicion al Polo.

El *Journal of applied Science* ha publicado un extenso catálogo de plantas que ejercen acción sobre la leche de vacas, del cual extractamos algunas curiosas:

« Se clasifican como plantas coaguladoras de la leche, entre otras, el fruto de papayera, del cardo del Canadá, de la higuera, plimient negro, romaza, etc., mientras que, por el contrario, obran de un modo opuesto impidiendo dicho acto el jarambo, la tirafia y la hierba de san Lorenzo. Sirven para dar color á la manteca el schito, el cartamo, el canuto, el zafran, el toronjal, la zanahoria y el cuaja-lech; comunican cierto sabor al trebal almizclado y el siervo espigado; impide que se enrancie la acedera de Abisina.

Alimentadas las vacas con ciertas plantas, producen la leche con tintos diversos: color rojo con la rubia, el cuaja-lech, los equisetos ó cola de caballo, y alguna euforbia; amarillito con la zanahoria ó el rubiarbo; azulado con la reaneta, el junco florido, la corruja, el alfileren y la cresta de gallo.

Dan sabor ácido á la leche los ferrajs en que hay ají, el ajo, el ébbero blanco, manzanilla, etc.»

El alumbrado eléctrico continúa popularizándose en Europa, y con especialidad en Inglaterra. El problema de la luz eléctrica, que es el obtenerla fácil y barata, continúa, sin embargo, pendiente de solucion.

Las distintas clases de lamparas y carbones empleados por el célebre Edison en sus ensayos, no han dado el resultado que algunos se prometían; tan solo los hechos con carbón de abaca, que se produce en nuestras islas Filipinas, si bien no han satisfecho han sido altamente superiores á los demás empleados.

Por igual gasto, la mejor de las pruebas de Edison de una intensidad de luz de doce bujías, mientras que las mismas quemadores de gas no dan más que diez; hoy, pues, una ventaja de 1/2 en favor de la luz eléctrica, que no compensa el aumento de costo de aparatos y dificultades de manipulacion.

MISCELANEA.

Hemos tenido ocasion de ver el objeto de arte que el Rey destina como premio de honor á nuestra Exposicion provincial.

Consiste el referido objeto en un reloj de sobre mesa y dos candelabros, todo de bronce y mármol negro, y están depositados en la secretaria de la junta situada en el Palacio de la Diputacion.

El miércoles salió para su distrito el Diputado provincial, D. Juan de Azcona; el mismo día lo verificaron también los Sres. Le-Beuf, De Domingo y Martin y Giméz.

Anoche se suspendió la representacion de «Favorita» por una indisposicion del tenor Pasetti; para hoy está anunciado el «Trovador» lo que hace suponer que la enfermedad de la prima donna Sra. Cortesi, ha desaparecido.

Anteanoche se promovió una riña entre dos sujetos en la calle de Pelleggeria, resultando un herido; el agresor fué puesto á buen recaudo y el Juzgado competente entiende en el asunto.

Los agentes municipales han denunciado á dos individuos que estaban sacudiendo alfombras fuera de las horas

prevenidas en las ordenanzas de policia urbano.

Se ha impuesto le multa correspondiente á tres sujetos que han desobedecido la orden mandando limpiar las cuadrillas á consecuencia de la visita de inspeccion últimamente girada.

Se ha entregado al Juzgado municipal un mueracho que en una heredad próxima á esta capital, hurtó una cantidad pequeña de frutos.

Anteayer se presentó en la plaza de Toros Mr. Benedetti que lució sus raras habilidades trazándose varias espadas y una bayoneta de fusil; despues se corrieron unas cuantas vaquillas, saliendo la concurrencia satisfecha en alto grado.

Se ha pasado parte á la Alcaldía denunciando el hecho de haber roto unos cuantos sujetos dos árboles en el sitio conocido por Cuatro vientos, y otros dos en la Cruz negra; celebraremos que á los autores de estas barbaridades se les aplique todo el rigor de la justicia.

Las instalaciones del ferial, tanto en el paseo de Valencia como en la Taconera se están llevando á cabo con toda la rapidez posible; el pabellon destinado á Exposicion quedará terminado dentro de pocos dias, así como el que se destina á erigirse en aquellas inmediaciones.

Hoy de madrugada habrá salido con direccion á Alcañá de Henares y por jornadas ordinarias, el Regimiento de caballeria, cazadores de Villarrobledo, que á las órdenes del coronel Boschi, ha guardado esta capital durante una temporada.

Desde hoy cubrirá este servicio el Regimiento de Lusitania que estaba en Tudela.

La celebrada verbena de San Juan se ha festejado en Pamplona sin que haya habido que lamentar ningun accidente desagradable; durante toda la noche ha habido gente de buen humor que ha terminado sus músicas y bailes en las afueras de la poblacion, donde, especialmente en la estacion del ferro-carril, ha reinado la mas cordial alegría.

Se han conducido al deposito municipal ocho individuos que ejercian la mendicidad en la via pública.

Ayer llegó á Pamplona el señor Azcárraga capitán general del distrito, e inmediatamente salió para Estella, acompañado del Sr. Gobernador civil y del diputado provincial Sr. Aguirre.

El objeto de este viaje es asistir dichos señores á la inauguracion del monumento, que, por iniciativa del general Quesada, se ha levantado en Monte muro para honrar la memoria del capitán general, don Manuel Concha; muerto en aquel campo de honor en 27 de Junio de 1874.

Los aficionados á prehistoria y antigüedades están de enarabucna; se practican las escavaciones necesarias para la construccion de una casa en la calle de la Curia, se ha encontrado un magnífico mosaico romano que á estas horas ha sido ya objeto de la curiosidad de todos los aficionados.

Creese hasta ahora, por lo que ha podido estudiarse, que este hallazgo haya formado parte del trozo de mosaico existente en la casa Consistorial; supónese también, á juzgar por la direccion de algunos dibujos examinados, que los restos continúan á una considerable profundidad de la calle, hasta las casas de la acera opuesta.

Es de lamentar que no se haya tomado la providencia de destinar al Museo provincial alguna parte de los curiosísimos objetos encontrados.

El inspector de servicio en el matadero ha rehusado en vivo una vaca, que padeciendo una afeccion pulmonar se destinaba á aquel establecimiento.

Los guardas de campo han recogido en el trozo del rio comprendido entre las inmediaciones del Campo Santo y la Bardana, tres botrinos, cuyos dueños no se han presentado á reclamarlos.

MERCADOS.

Precio MEDIO, en el día de ayer de los artículos que á continuacion se expresan:

Table with 3 columns: Article, REALES, PESETAS. Rows include Trigo, Cebada, Habas duras, Id anchas, Maiz, Aiscol, Avena, Alubias, Beza, Giron, Alholba, Cañamon.

ALHONDIGA MUNICIPAL.

Vino comun de 48 á 23 rs cántaro. Id. rancio de 42 á 44 id. id. Vinagre de 40 á 40.50 id. id. Aguardiente de 36 á 56 id. id. Aceite de 60 á 68 id. arroba navar.

MARIANO GABAS.

Calle de Zapateria, número 40. Sigue dedicándose á la compra y venta de valores cotizables del Estado á precios convencionales. Compra cupones vencidos y próximos á vencer á los precios más ventajosos.

CRÉDITO NAVARRO.—Autorizada esta Sociedad por el Banco Hipotecario de España para admitir suscripciones á la emision de los Biletes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, se participa al público para que los que deseen tomar parte en ellas, puedan hacerlo el día 30 del corriente en las oficinas de la misma desde las ocho de la mañana hasta las doce de la noche.

El que desee pormenores puede dirigirse á estas oficinas donde se le facilitaran.

Pamplona 25 de Junio de 1880. —Por mandado de la junta de Gobierno, Leocadio Echarte, Secretario.

GABINETE DE FISICA.

Se vende uno magnífico y surtido de aparatos y máquinas, procedentes de la acreditada fabrica de Deleuil de París; una coleccion mineralógica con fósiles, de otra malacológica, excelentes grabados de anatomia humana; mapas, esferas y cuadros de cosmografía é Historia Natural.

Paseo de Valencia, 28, tercero, de diez á una y de cuatro á siete.

Imp. de la V. de Iriarte á cargo de I. García



# SECCION DE ANUNCIOS.

## PASTILLAS

ANTI-EPILEPTICAS

POR EL LICENCIADO EN FARMACIA

**B. OCHOA.**

Guyos excelentes resultados en la epilepsia ó sean los accidentes nerviosos tenidos hasta ahora por incurables, están comprobados por multitud de curaciones.

Los que deseen prospectos, pidanlos al autor á Sax, provincia de Alicante, ó á su único depósito en Pamplona farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva, núm. 2.

Fuerzas y Vigor para todos.



UN BUEN CONSEJO PARA TODO EL MUNDO !!  
El gran purificador de la Sangre

## EL ROB LECHAUX

CON LOS ZUMOS CONCENTRADOS Y IODURADOS DE  
BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA

Preparado por **Mario LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos

Activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios mórbidos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los *Infartos*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, los *Tumores blancos*, las *Herpes*, las *Fistulas*, las *Curios*, el *Ozena*, la *Sifilis* y los restos del *Mercurio*, la *Anemia*, el *Reumatismo*, la *Tisis*, el *Asma*, etc.; da á los niños raquiticos la fuerza y los colores; á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre é impide las congestiones y apoplejías.

Numerosos certificados. — Exíjase sobre todos los frascos la firma del inventor **Lechaux**, Farmacéutico de Burdeos, FRANCIA.

Depositos en las principales Farmacias y Droguerías. — Venta al por mayor en casa de **Mario LECHAUX**, rue St-Catherine, 164, Burdeos.

LEER EL PROSPECTO.

DEPOSITARIO EN PAMPLONA-NEGRILLOS Y ERICE.

### RELACION SOBRE LA VISTA.

Hago presente al público que siendo muchas las personas que se me presentan á adquirir gafas ó lentes para su uso y siendo imposible satisfacerlas debo poner en su conocimiento cuál es el motivo. Cuando un paciente necesita de este instrumento sea para la vista cansada como miope, es preciso tomar bien la graduación, es decir, el número que le corresponde á la fuerza de su vista, y al cabo de algunos años cuando se le debilita, se toma otro número más bajo y así sucesivamente: y de este modo la vista se conserva hasta la edad más avanzada; pero si por el contrario, cuando la persona que necesita las gafas compra de cualquier número sin consultar á ningún inteligente, se encontrará á los pocos días molesto, que sufre y hasta con dolor de cabeza, siendo la causa la mala graduación de las gafas ó lentes comprados á la ventura.

El dueño de este establecimiento á las personas que le honren con su confianza, se encarga de darles el número de gafas ó lentes que les corresponda.

Además hay gran surtido de anteojos de cristal de roca de primera clase, este es el más adoptado para conservar y fortificar la vista.

También hay cristales de agua y de flint-glass para las vistas cansadas y miopes, armaduras de acero, plata, concha y oro. Se hacen las composturas.

Esteban Rouzaut, Optico, Chapi-tela 21 Pamplona.

SUSTITUTOS.—Se dispone de sustitutos para Ultramar de las quintas de 1878, 79 y 80.

Dirigirse á D. Eduardo Lopez, Paseo Valencia núm. 8, 3.º—Pamplona.

## AGENCIA GENERAL MARÍTIMA.

DE VAPORES—CORREOS DE LAS MEJORES COMPAÑIAS  
DESDE BURDEOS PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJES LOS MÁS REDUCIDOS.

Por la compañía francesa de las Mesagerias Maritimas.	1.ª clase.	Rs. vn.	3.700
	2.ª »	»	2.500
	3.ª »	{ con billete de viajero. . . . . » » » inmigrante. . . . .	800 640
Por la compañía inglesa del Pacific- Steam-Navigation-Company.	1.ª clase.	{ camarotes exteriores. . . . . » interiores. . . . .	3.500 3.000
	2.ª »		2.000
	3.ª »	como viajero. . . . .	640
Por la compañía alemana North German Lloyd.	1.ª »		2.800
	Sin segunda		
	3.ª »	como viajero. . . . .	640

Se advierte á los Sres. viajeros que tomen billetes de 3.ª clase en la Compañía de las Mensajerías marítimas, que miren bien para que no sean engañados por nadie; pagando más de rs. vn. 640 por cada boleto de inmigrante ó sea con el que dice á cuenta del gobierno argentino.

PARA FLETE Y DEMÁS INSTRUCCIONES DIRIGIRSE EN BURDEOS Á

**FRANCISCO SARASOLA.** PLAZA GABRIEL, NÚM. 2, OFICINA.

AL MISMO EN **TOLOSA** (GUIPUZCOA.)

A D. SANTIAGO BERASAIN.—BURZUN.

EN PAMPLONA, DON JOAQUIN ECHENIQUE, calle Espoz y Mina, número 7, 2.º

## LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS DE VIDA ESTABLECIDA EN NUEVA-YORK. BROADWAY, 120.

Capital efectivo, 35.454.092 duros, 36 céntimos — Total asegurado, 157.737.356 duros.—Sobrantes 1878, repartibles entre los tenedores de pólizas 6.893.824 duros.—Seguros nuevos en 1868, 6115 pólizas por valor de 21.440.213 duros.—Tiene de ingresos anualmente 9.000.000 duros.—La compañía tiene agentes en todas las Naciones civilizadas y la agencia de Madrid se halla establecida en la calle de Olozaga, núm. 3, donde se darán prospectos é instrucciones.—Quedan establecidas agencias en las capitales de Provincias: horas de oficina, de 2 á 5.

El agente de dicha Sociedad en la provincia de Navarra, es Tomás Perez y Oloriz, Procurador de los Tribunales de Pamplona, calle Mayor núm. 753.º donde se darán prospectos é instrucciones.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL.

Compañía de seguros reunidos contra incendios á prima fija. Esta Compañía, la mejor y más acreditada de cuantas se conocen en España tanto por su gran capital social muy superior á toda otra, como por la rapidez con que atiende á todo siniestro por importante que sea; asegura contra **INCENDIOS, RAYO Y EXPLOSION**, toda clase de propiedades muebles é inmuebles.

Es insignificante la prima anual que se paga y que no varía mientras dure el seguro.

Conocidas hoy generalmente las inmensas ventajas del seguro, la rapidez con que la compañía atiende á todo siniestro y el inmediato pago de los perjuicios por importantes que sean, hace que muchos de los que desconocían la conveniencia de asegurar sus casas, muebles y mercaderías se apresuren hoy á ponerlas bajo la garantía de *La Union y El Fenix* *sp. nül.*

Por eso con el aumento progresivo de los seguros en Navarra cuenta en su número á la Exma. Diputación Foral y Provincial, al Excmo. Ayuntamiento de Pamplona, á los de Tudela, Cascante y Aoz, y á la mayor parte de los títulos, propietarios, industriales y comerciantes.

Dirigirse para cuantos datos se deseen sobre la aseguración á *Miguel Ormachea*, subdirector de la compañía en Pamplona.

## "EL ARGA" POLITICO Y LITERARIO.

Este periódico verá la luz pública los Martes, Jueves, Sábados y Domingos de cada semana.

La suscripción cuesta 10 reales al trimestre en todo España, y 32 en el Extranjero y Ultramar.

ADMINISTRACION Y REDACCION.

PASEO DE VALENCIA 28, BAJO, PAMPLONA.

Se insertarán toda clase de anuncios á precios económicos.

SUSTITUTOS.—Tiene esta Agencia para sacar de toda responsabilidad, á todos aquellos quintos que en el reemplazo actual, les ha tocado la suerte de soldados, y que se encuentran en Ultramar, cuyos padres son responsables, y están obligados por recientes resoluciones, á sacar de las filas á los suplentes de sus citados hijos. También tiene sustitutos para cambio de situación de activo, ó sea de soldados en Península con reclutas disponibles, ó soldados de la reserva.

ADVERTENCIA IMPORTANTE. La Agencia no exige cantidad alguna de presente, sino al año y día, con presentación del certificado en que el sustituto queda ya fuera de toda responsabilidad.

Pamplona 9 de Junio de 1880.—PABLO VALENCIA.